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年假期期間，筆者一
家人返回了廣州的老
家過年。當中除了過
年必做的逛花市、吃年夜飯、拜年
之外，還有就是看賀歲電影。以往
的賀歲片都是以喜劇為主的電影，
不過今年卻有一套是例外的，就是
《流浪地球》。可惜這套筆者認為
是「零的突破」的中國科幻電影沒
有在香港上映。在這套電影中，我
們看到的是另一種作為中國人思維
模式的科幻電影。
筆者作為一位90後，可以說從

小到大都是在好萊塢式的美國科幻
電影的陪伴下長大的，從《明日之
後》、《地球末日戰》以至《天
煞-地球反擊戰2》等末日類型電
影中，看到的是在末日的來臨前，
世界各國已經亂套了，等待的就是
美國人帶着主角光環來拯救整個世
界，背後反映的無疑是美國人的個
人英雄主義。
雖然筆者並非專業的電影人，但

《流浪地球》這一種電影的拍攝手
法明顯與我們自小接觸的美國科幻
電影不一樣，在電影一開始描述的
並沒有強調我國在這場滅頂之災當
中的特殊角色，反而是把全世界的
人類大團結起來應對這次的災難。
以一對中國父子作為主線，然後與
眾多的小個體團結起來一起面對困
難，表現出來的就是中國式的人文
情懷，背後更多的是反映出在中國
教育中蘊含的「團結就是力量」，
這種設定明顯讓我們更加熱血沸
騰。因為中國不像美國那樣要做世
界的「一哥」拯救世界，反而是與
各國人民一道攜手並肩挽救未來，
這可以說也是反映了我們中國永不
稱霸的價值觀。

從理念到實際，由2012年中共
十八大提出的「四個自信」當中的
「文化自信」，到2019年賀歲片
的《流浪地球》，如今我們中國的
電影不再只是單純輸出娛樂，更
是代表着我們的文化和價值觀輸
出到全世界。筆者以為，現在的
中國電影要帶給全世界的不再單
純是那種很好笑的低成本電影製
作，而是讓人可能在十年甚至二
十年後都會記得有一幕是「點燃
木星作為推動」的巨作。這可能
是這次《流浪地球》票房大收的
原因，也應該是日後中國電影作
為文化輸出的大方向。

穆家駿 中學老師

上周五晚上，「香港民族陣
綫」、「學生動源」等「港獨」
組織，聯同港大、中大、理大的
學生會在香港大學校園內舉行了
一個《還原真相 - 旺角衝突周年
集會》活動，其間出席者播放錄
像和分享，避重就輕，掩蓋旺角
暴亂是罪行的事實，把參與者和
部分被捕者美化為「義士」，大
放厥詞，無視旺角暴亂本身的違
法和暴力性質對社會秩序和法治
所構成的危害。
旺角暴亂正是個別披着羊皮的偽

學者口中的「違法達義」，被捕者
成了他人的爛頭蟀，作出有損社會
的行為，鋃鐺入獄，悔不當初。當
晚播出的錄影，主辦方卻刻意刪去
襲警的片段，隱瞞暴行真相，此地
無銀，愚昧年輕人。旺角暴亂造成
破窗效應，對法治的損害是深遠
的，令滋事者有恃無恐把暴力升
級，做出挑戰社會秩序的違法行
為。
歌頌旺角暴亂的政客更是自欺

欺人，他們既嘗試美化「旺暴」
的違法本質，亦是在變相鼓勵滋
事者和其他人「重施故伎」，這
種對暴行的「肯定」，為虎作
倀，是煽動他們再以身試法的
「啦啦隊」，三年前參與旺角暴
亂的部分暴徒，有的仍在潛逃，
有的已接受法律制裁，在監獄服
刑。可見，美化旺角暴亂根本是
歪理連篇，「違法達義」更是萬
惡之首，是暴行的遮醜布。
三年前的旺角暴亂是香港法治秩

序的污點，暴徒擲磚和襲警更是令
香港蒙羞。若個別「獨人」仍堅持
指鹿為馬，硬要「歌頌」和「紀
念」「旺暴」，是與法治文明為
敵，根本與暴徒是一丘之貉，同樣
是「禍港者」。香港人要牢記那美
化「旺暴」的嘴臉，因為他們的一
字一句，均是不負責任的言論，都
是在縱容和煽動他人犯下其他刑事
罪案。旺角暴亂是香港的噩夢，美
化違法暴力更是對香港的詛咒。

朱家健 深圳大學港澳基本法研
究中心兼職研究員 全國港澳研
究會香港特邀會員
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「港獨」勢力美化「旺暴」歪理連篇居心險惡
多個「港獨」組織日前舉行「旺角暴亂」3周年集會，聲言要「還原真相，毋忘義士」，

有「港獨」頭目更聲稱「勇武抗爭」是「必不可少」的「抗爭」手段，更聲言日後要以更激

進的方式對抗政權云云。3年前的「旺暴」已經蓋棺論定，就是一場「港獨」分子有組織、

有預謀策動的騷亂，目的是破壞社會秩序，襲擊維持治安警員。這個「定性」已經成為社會

共識，法庭的判決亦已證明這是一場暴動，「港獨」勢力企圖美化「旺暴」，不但是為暴動

「翻案」，更企圖篡改歷史，藉此荼毒學子，為暴行張目，居心險惡。

王國強 全國政協文化文史和學習委員會副主任 香港廣東社團總會榮譽主席兼首席會長

「港獨」組織「香港民族陣綫」、
「學生動源」等，與主張「港獨」的香
港大學學生會、中文大學學生會、理工
大學學生會，上周五在港大舉辦「旺
暴」3周年集會，集會播放了「旺暴」
當晚影片，並有演講和論壇環節。出席

者包括一眾「港獨」頭目：「香港民族陣綫」發言人
梁頌恆、「學生動源」召集人鍾翰林、「學生獨立聯
盟」召集人陳家駒等「港獨」分子，現場有逾300人
參加。顯然，這是「港獨」勢力的一次集結，在特區
政府重錘打擊之下，「港獨」已成過街老鼠，這次所
謂集會不過是「港獨」勢力一次抱團取暖的行動，而
參與的300多人相信亦是「港獨」勢力最死忠的支持
者，由此可見「港獨派」已是樹倒猢猻散。

「旺暴」蓋棺論定暴徒烙印難除
集會以「還原真相，毋忘義士」為名，完

全是荒謬絕倫。3年前的「旺暴」，市
民仍然記憶猶新，2016年大年初

一在旺角發生的騷亂，是一
場有組織的暴力違法

行動，一眾

「港獨」暴徒準備好武器及各種抗爭工具，在旺角借
所謂小販的糾紛發難，一眾暴徒有目的地攻擊在場警
員，有暴徒更向警員投擲磚頭，焚燒垃圾桶，整個旺
角鬧市猶如戰場，嚴重破壞社會秩序，威脅警員及途
人安全，這就是「旺暴」的真相，還要「還原」什
麼？
去年高院陪審團亦就「旺暴」作出判決，裁定梁天

琦及另一被告盧建民各一項暴動罪成立，連同承認暴
動罪的黃家駒，最終判梁天琦入獄6年，襲警罪則判
囚12個月，兩罪同期執行，而盧建民判囚7年，黃家
駒則判囚3年半。法官沈小民在判詞全文的第一句就
指出：「本案是一宗暴動案件，三名被告人經審訊後
被法庭裁定一項暴動罪成，違反香港法例第245章
《公安條例》第19條。」判詞更指出：「從本案的情
況來看，毫無疑問這班暴徒是衝着警察而來的，參與
的人數絕非少數，至少有二十、三十人；他們使用的
暴力也絕對可以對警察造成人身傷害。」這就是「旺
暴」的真相，令市民看清楚「港獨」、「本土派」的
真面目，今日「港獨」勢力竟然妄圖為「旺暴」「翻
案」，將事件扭曲成什麼為小販「維權」，是因為警
員的打壓而引發騷亂，完全是捏造事實，幸好現時網
絡發達，網上有大量的片段作證據，再加上傳媒的報
道和法庭的判決，「旺暴」已可論定，「港獨」勢力

企圖美化只是徒勞。

「旺暴」是一場暴動，參與者、發起者自然是暴
徒，他們目無法紀，罔顧市民生命安全，罔顧社會秩
序，請問捍衛本土利益的人會做出傷害香港利益的事
嗎？這些人自稱「本土派」，但他們所作所為就是最
傷害本土利益，這些人不是本土派，而是暴亂派，是
名副其實的暴徒，這個稱謂將永遠烙印在他們身上，
「港獨」分子以為搞一場圍爐取暖的集會，就可以為
「旺暴」「翻案」、為暴徒塗脂，只是一廂情願。

篡改歷史志在「洗腦」
必須指出的是，「港獨」分子搞出這場集會，是要

通過篡改歷史，將「旺暴」變成一場抗爭，目的是方
便他們在校園內荼毒學子，通過製作各種「洗腦」教
材，向學生灌輸錯誤的一套，令一些不明就裡的學子
誤以為「旺暴」真的是為了保護小販，是為了公義，
因而受其誤導。近年「港獨」勢力由明轉暗，更
將魔爪伸入校園，他們更與一些「政治教師」
裡應外合，將學校中門大開，讓這些人可
以肆無忌憚地散播歪理，美化「旺
暴」，真正目的就是要對學
生「洗腦」，居心極
為險惡。

每一年的農曆新年前後，都是香港流
感大爆發季節。今年甲型流感肆虐，高

峰時醫院每日接待六七千人。流感疫情來勢洶洶，讓
醫院措手不及，本來就緊張的公立醫院醫護人手顯得
更為緊迫，以致醫生護士都要走上街頭要求政府正
視。事實上，香港還有很多的醫療資源如中醫沒有善
用，發揮香港的中醫所長，可以補西醫不足。

香港衛生署宣佈香港踏入流感高峰期，較去年早了
約一星期。醫管局表示，高峰期，公立醫院內科病房
的佔用率為113%，所有設有急症室內科住院病人服
務的醫院中，內科病床佔用率均超過100%，當中以
威爾斯親王醫院最高，達122%。據了解，不停有新
症患者入院，在九龍西聯網的病房，一個護士需要照
顧30個病人。現時香港1,000人只有1.9名醫生，遠
低於英、美、日本及北歐等國家或地區。公立醫生人
手不足問題多年未解決，醫護、病人同受病房逼爆的
煎熬。

中醫有治療預防感冒秘方
考慮「重新認可英聯邦醫生資格」的議題因此再被

提起。對於恢復引入英聯邦國家專科醫生的建議，特

首林鄭月娥指業界就此議題仍未有共識，同時存在擔
心，「唔可以話以後都唔做，但相信唔係可以即時處
理人手問題。如果有溝通上誤會，前線醫生就會擔心
係咪會引入好多醫生，影響佢哋。」她期望先以「最
穩定的做法」處理流感高峰期，相關議題留待日後討
論。
然而，眼前人手不足的問題總要解決。恢復引入英

聯邦國家專科醫生，一時還遠水難解近渴，而香港中
醫對預防感冒和感冒後治療都有獨到的秘方，卻可以
拿來就用。我自己都有這樣的經歷，到內地出差，感
冒咳嗽到醫院看病，令人奇怪的是，我看的是西醫，
醫生配給我治療感冒的是中藥。即使你到藥房買治感
冒藥，店家給你推薦的還是中藥。一般傷風感冒，在
內地，很少有人再去服用抗生素、阿斯匹林等西藥。

中醫師可助力公立醫院抗流感
不久前，陪一位美國商人去內地，他到香港時就咳

嗽，到內地病情加重。他美國的華人朋友警告我，不要
給他服用中藥，說美國人不相信中醫。令人稱奇的是，
當我要為這位美國朋友提供藥物時，他卻告誡我，要
我幫他選擇中藥，並稱在美國也經常服用中藥。

中醫藥在香港有悠久的歷史。自80年代開始，社會
對中醫藥的發展越趨關注。回應社會的期望，政府於
1989年8月成立了中醫藥工作小組，負責檢討香港中醫
的執業情況，以及中醫藥在本港的使用，並就推廣中醫
藥的正確使用和確保中醫藥的專業水平，提供意見。
截至2018年7月15日，香港共有7,126名註冊中

醫，39名有限制註冊中醫及2,614名表列中醫。這是
香港的非常寶貴的資源，在預防和治療流感上可以為
擔當香港醫療重任的公立醫院助力。
去年，特首發表《施政報告》，交代興建首間中醫

醫院的進展。現在看來，香港中醫院應該加快進程，
盡快具體落實。再則，如何善用碎片化的中醫師，讓
中醫藥在流感的預防和治理上發揮對西醫補不足的作
用，可能是解決香港公立醫院階段性不足的有效措施
之一。

中科院院士、中醫名家張伯禮接受《超訊》訪問時
曾強調：「香港應該抓住中國中醫藥『走出去』的國
家戰略機遇，發揮學術、科技、金融、法制、人才等
優勢，助力中醫藥國際化、現代化和規範化。」中醫
藥更能協力解香港公立醫院人才不足之困，就看政府
怎麼做。

發揮中醫藥所長 增強本港抗流感力量
紀碩鳴 資深評論員
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近日不少市民對政府推出的「關愛共
享計劃」派錢安排有所不滿，大多認為

手續繁複，且不設網上繳交也帶來不便。平心而論，
去年的財政預算案在照顧中產訴求上值得一讚，對於
政府即將推出的財政預算案，筆者期望政府可繼續全
方位地推出紓困措施，改進之前的問題，除了扶助基
層，也需要關注一些因「高不成，低不就」，而無法
得益的夾心階層，讓社會各界可真正享受本港經濟發
展的成果，還富於民。
現時，有不少基層人士無力上車，儘管政府近年大

力覓地建屋，不過遠水卻難救近火，對大部分人而
言，樓價居高難下，資助房屋的中籤有如六合彩般難

中，申請公屋更因為收入極易超額而免談，最終被迫
租屋度日。退稅或對他們而言雖有幫助，卻幫助不
大，4,000元的「關愛共享計劃」對他們的處境而言也
有如杯水車薪。因此，政府實在有必要想方設法，向
這些基層市民伸出援手。包括︰可為無自置物業的納
稅人，提供居所租金扣稅額。筆者認為，政府也可考
慮為這類租屋人士提供除扣稅外的其他援助，以緩解
租樓的龐大壓力。
此外，現時政府的書簿津貼門檻較高，加上對生育

的鼓勵措施也大多限於免稅，難以吸引基層家庭生
育，也讓不少基層家庭在育兒一事上頗感壓力。因
此，政府應考慮向每名中小學生提供開學津貼、寬免

適齡DSE考生的考試費、重推「學生乘搭車船優待證
計劃」，以及進一步資助學童醫療費用；同時，應考
慮為18歲或以下合資格兒童設立「新生代嬰兒基
金」，透過政府、家庭及第三方共同供款及投資收
益，協助香港新生代籌劃未來進修、置業及應付危疾
用途。

新一屆政府的理財哲學，看來並不主張單純派錢，
雖然有人認為是次4,000元「關愛共享計劃」在此哲
學中推出，並不相符，不過政府的哲學，或許也有其
道理所在。然而，若政府要貫徹始終，便應該要多花
心思聆聽意見，推出到位的利民紓困措施，讓社會共
享成果。

預算案應推出更到位利民紓困舉措
李世榮 民建聯中委 新社聯副理事長 新界青聯智庫召集人 沙田區議員

港澳辦主任張曉明元月12日接受央視訪問時透露，
「粵港澳大灣區發展規劃綱要」已形成，配套方案正
在制訂和完善；而本港更盛傳2月底最遲3月北京「兩
會」召開前方案將正式發佈。

張曉明的講話中，最引港人關注的是大灣區四大中
心城市的定位及如何平衡制度差異問題。張曉明主任
指出：香港、澳門、廣州及深圳四大中心城市，在功
能上各有清晰的定位和分工，香港主要是鞏固和提升
作為國際金融、航運、貿易中心和國際航空樞紐的地
位，推動金融、商貿、物流、專業服務等向高端高增
值方向發展，大力發展創新及科技產業，建設亞太區
國際法律及爭議解決服務中心。澳門主要是建設世界
旅遊休閒中心、中國與葡語國家商貿合作服務平台，
促進經濟適度多元發展。廣州主要是充分發揮國家中
心城市引領作用，全面增強國際商貿中心、綜合交通
樞紐和科技教育文化中心功能。深圳主要是發揮作為
經濟特區、全國性經濟中心城市和國家創新型城市的
引領作用，努力建成具有世界影響力的創新創意之

都。
這種定位是國家長遠戰略與歷史使命高度的定位，

十分周全宏偉，既考慮了粵港澳大灣區整體佈局的合
理與分工合作的各自重點，又顧及了四個中心城市的
歷史沿革、傳統優勢和當下政治經濟實際現狀以及長
遠宏觀發展前景。,
筆者以為，這種定位彰顯了中央對港澳從「長期打

算充分利用」到「一國兩制」港澳回歸，乃至粵港澳
大灣區的建立，政策和策略是一脈相承連貫銜接的，
而且與「一帶一路」、民族復興，乃至國家整個未來
的發展路向息息相關、環環緊扣、相輔相成。

粵港澳大灣區呈現「一個國家、兩種制度、三個法
域（法律適用地區）和三個關稅區、流通三種貨幣」
的制度差異，這使區域各類要素實現完全自由流動、
資源優化配置受到阻礙，造成了一些融合困難，是灣
區發展面臨的最大挑戰。

但困難和矛盾是可以轉化的，誠如張曉明主任言：
從積極的角度看，這種制度性差異正是粵港澳大灣區

的特色和優勢所在。特別是在「一國兩制」下，可以
把港澳市場經濟成熟、國際聯繫廣泛、專業服務發
達、法治公認度高、科研力量強等優勢，與廣東腹地
廣、市場大、製造業發達、科研實力雄厚和政府決策
力、執行力強等優勢結合起來。尤其是可把集中力量
辦大事的優勢、一張藍圖繪到底的優勢、領導體制的
優勢充分發揮出來，把大灣區規劃和建設好，實現更
全面、更協調、更高質量、更可持續的發展。
在港澳融入大灣區的整個歷史過程中，大灣區勢將

成為「一帶一路」戰略的主要着力區域。國家將充分
利用港澳與灣區的融合，探索構建高標準的國際貿易
投資合作新路，緩和中國與其他國家和地區因制度差
異而帶來的摩擦，將為中國建立與國際接軌的開放型
經濟新體制，為「一帶一路」建設，為雙向開放和參
與全球治理提供支撐。
港人可以從「灣區發展規劃綱要」的香港定位中，

看到香港充滿希望與挑戰的發展前景，港人任重道遠
呀！

灣區發展規劃香港定位舉足輕重
文 英


